

Crónica del encuentro/homenaje a Javier García-Bellido celebrado en el Ministerio de Vivienda

Ángela DE LA CRUZ MERA

Consejera Técnica de la Dirección General de Urbanismo y Política de Suelo.

El 4 de mayo de 2006 el Salón de Actos del Ministerio de Vivienda acogió a un buen número de familiares, compañeros de profesión, alumnos y amigos de Javier García-Bellido García de Diego, en el encuentro que, sobre *Ciudad y Territorio: un enfoque multidisciplinar* organizó la Dirección General de Urbanismo y Política de Suelo, con el objeto de rendir un homenaje póstumo a quien fuese el director de esta Revista, durante los últimos 15 años.

Quienes tuvimos la suerte y el honor de colaborar en la organización de este encuentro elegimos conscientemente no sólo el título que lo presidió, sino también los diversos temas que orientarían sus contenidos, todo ello con la firme intención de acercarnos al pensamiento y al trabajo cotidiano que marcó la relación de Javier García-Bellido con la Revista que sabiamente dirigió durante los últimos 50 números.

CIUDAD Y TERRITORIO Estudios Territoriales constituyó para Javier una verdadera pasión. Su dedicación ilusionada, generosa y continuada a lo largo de los años aportó a la misma un rigor científico y una independencia que constituyen hoy algunos de sus valores más ensalzados. El espíritu multidisciplinar que anima sus contenidos también es acreedor de la intensa preocupación de su director por estudiar, comprender y entender el urbanismo desde una perspectiva múltiple: social, económica, histórica, jurídica, geográfica, técnica y ecológica.

Ambos elementos constituían, por tanto, un punto de partida obligado en una jornada que pretendía rendir homenaje a quien desgraciada y dolorosamente nos ha abandonado. A buen seguro que a él le habría gustado.

El Encuentro se desarrolló sobre la base de dos mesas redondas. La primera se centró en la *Perspectiva histórica y evolutiva del urbanismo español*, y la segunda, en *La interdisciplinariedad del urbanismo y la búsqueda de los universales*.

Los ponentes invitados a participar en cada una de ellas reunían la doble condición de colaboradores y amigos de Javier, y representantes de esa multidisciplinariedad expresamente buscada, garantizándose de este modo la presencia de arquitectos, geógrafos, abogados, economistas e ingenieros.

El Secretario General del Ministerio de Vivienda, don Javier Ramos Guallart, presidió la apertura de este Encuentro, y agradeció a todos los presentes su asistencia al mismo. A su cargo corrió también la presentación de don Luciano Parejo Alfonso, Rector Magnífico de la Universidad Internacional Menéndez Pelayo, quien trazó una primera semblanza del Javier García-Bellido urbanista, profesor, investigador, arquitecto y amigo entrañable. Destacó las importantes aportaciones que éste realizó al urbanismo español, muchas de ellas aún vigentes, al igual que su pensamiento: la reparcelación voluntaria discontinua, el riguroso tratamiento de lo público y sus relaciones con el derecho de propiedad, la propiedad desagregada, las medidas de preservación del suelo rústico, etc. Quiso referirse, además, a su faceta más personal, a la del amigo íntegro, generoso, de convicciones profundas, comprometido con el mundo y con la realidad que le rodeaban.

El contenido de las ponencias de la primera Mesa Redonda tuvo presente el desbordante entusiasmo que Javier García-Bellido mostró siempre ante la perspectiva histórica del urbanismo español como fuente de posibles enseñanzas para el urbanismo actual. Su moderador, don Fernando Roch —arquitecto—, puso de manifiesto cómo el propio Javier consiguió jugar un papel protagonista en ella, ayudando a construir el “edificio” que hoy conocemos, poniendo, desde el principio, alguna de sus piedras fundamentales. No en vano colaboró en la mayor parte de los textos legislativos que conforman la base de nuestro derecho urbanístico. Los ponentes

que participaron en dicha mesa fueron doña Josefina Gómez Mendoza —geógrafa—, don Martín Bassols Coma —jurista—, don Arturo Soria Puig —ingeniero de caminos, canales y puertos— y don Luis Moya —arquitecto—. Las palabras de todos ellos confirmaron la obsesión histórica que movió gran parte de los trabajos de investigación abordados por Javier, muchos ellos, con el objetivo de nutrir a la Revista. Se citaron expresamente algunos números monográficos de ésta, tales como *Siglo y medio de Urbanismo en España o Cerdá y su influjo en el ensanche de las poblaciones*, constituyendo ambos una muestra evidente de aquellos trabajos. Javier consiguió, de este modo, convertir la Revista en una magnífica vía de divulgación y conocimiento de documentos fundamentales de la historia del urbanismo español y de sus raíces.

Mención especial merecieron, a juicio de todos los ponentes, las editoriales que, elaboradas por Javier García-Bellido, permitían introducir a los lectores en los contenidos de cada uno de los números de la Revista. Tales editoriales constituyen, sin duda, verdaderos estudios y trabajos analíticos exhaustivos y rigurosos, en muchos casos agudamente críticos, de los más variados problemas que aquejan al urbanismo español, ese urbanismo cuya singularidad frente al resto de los urbanismos del mundo, él defendió apasionadamente y de manera constante en los más diversos foros.

La perspectiva del urbanismo comparado sirvió de nexo de unión entre la primera mesa redonda y la segunda, dedicada en este último caso a *La interdisciplinariedad del urbanismo y la búsqueda de los universales*. Javier García-Bellido fue uno de los pocos investigadores del urbanismo español que dedicó tiempo y esfuerzos al análisis detallado de algunos de los modelos urbanísticos internacionales más significativos, llegando a tener, él mismo, una relevancia internacional notable. Gracias a la publicación de estos análisis en la revista *CIUDAD Y TERRITORIO* (elaborados por diversos autores, e impulsados, dirigidos y complementados por su director) tenemos un conocimiento global de las técnicas, los instrumentos e incluso los conceptos fundamentales que integran el urbanismo comparado. Como puso de manifiesto el moderador de esta segunda mesa, don Ricardo Santos Díez —ingeniero de caminos, canales y puertos y licenciado en derecho— este trabajo permitió a Javier acercarse a otra de sus grandes preocupaciones: la búsqueda de los universales del urbanismo, a los que dedicó gran parte de su obra magna, la Tesis Doctoral sobre la Coranomía.

Esta segunda mesa contó con nuevos ponentes que reflejaron, desde sus respectivos ámbitos profesionales, la multidisciplinariedad a la que ya se ha hecho referencia y que acompañó a la línea argumental de la Revista, por expreso deseo de su director. Los ponentes don Josep Roca Cladera y don Gerardo Roger Fernández, ambos arquitectos, doña Isabel Rodríguez Chumillas —geógrafa— y don Antonio Vázquez Barquero —economista—, abundaron en muchas de las ideas ya expresadas a lo largo del encuentro. La calidad humana y profesional del homenajeado, sus valiosas contribuciones al urbanismo español, tanto desde los sectores prácticos, como desde los universitarios, sus infinitas ilusiones intelectuales, que compartía humildemente con todos, su pensamiento, vivo y actual, centraron gran parte de las aportaciones de quienes, en algún momento, compartieron trabajo, aficiones o amistad con él. El acercamiento propiciado por Javier García-Bellido, desde la revista, a todas las disciplinas de posible conexión con el urbanismo, se complementó con una invitación amplia y abierta a cuantos autores desearon, desde aquéllas, aportar sus más variados conocimientos y divulgar sus estudios.

Para finalizar, don Marcos Vaquer Caballería, Director General de Urbanismo y Política de Suelo del Ministerio de Vivienda, acompañado de doña Consuelo Álvarez de Miranda, viuda de Javier, clausuró el acto con una emotiva despedida que quiso aportar una última visión de éste, como funcionario excepcional. Javier supo conjugar ciencia y humanidad, investigación y servicio público, y consiguió impulsar esta Revista cuya alma, indudablemente, le pertenecía. Era un funcionario atípico, alegre y feliz que luchaba, sin saberlo, contra el tópico de una Administración Pública gris. Su innata vocación pública, de hecho, le llevó a desarrollar la mayor parte de su carrera profesional en el ámbito de las Administraciones Públicas.

Para los que formamos parte de la Administración General del Estado, ha sido una suerte y un lujo que Javier García-Bellido la eligiera para prestar servicios activos durante la mayor parte de su carrera profesional. Desde el año 2004, en el que fue creado, Javier estaba adscrito al Ministerio de Vivienda a través de la Dirección General de Urbanismo y Política de Suelo. Aquí sentimos de manera especialmente dolorosa la horfandad física y el vacío personal, pero su estímulo intelectual nos anima a continuar, en la medida de nuestras posibilidades, la ingente labor que él comenzó.